

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarta plana, 30 cént.; línea, tercera plana, noticias, 2 ptas.;
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

La campaña contra el Gobierno

¡Por la vida de la clase trabajadora!

Hoy, 28, ha dado principio en toda España la campaña contra el Gobierno, promovida por las clases productoras, por los trabajadores, que tienen vitales intereses pendientes de la sanción legislativa.

Un acicate es esta campaña para las clases directoras, y también para una gran parte de las clases dirigidas. Para aquéllas, que las excite al cumplimiento del más inmediato y el más humano de los deberes: el de atender a la existencia del proletariado, víctima de una de las más hondas y terribles crisis económicas porque la nación ha atravesado. Para éstas, que las despierte del estado de postración en que yacen, que encienda su ánimo y avive su deseo y fortalezca su voluntad, a fin de que su actitud energética y decidida sea el más eficaz estimulante para que los que gobiernan el país atiendan preferentemente a los problemas económicos.

Son las organizaciones obreras las que inician y llevan adelante este movimiento. Son los trabajadores organizados, que, por el hecho de estarlo, representan la dirección y la conciencia del proletariado todo. Es la voz, pues, de la clase obrera que piensa y que siente, la que se levanta en un grito que, aunque tiene matices de angustia, puede tenerlos también de amenaza.

La crisis provocada por la guerra ha obligado a los Gobiernos de todos los países a preocuparse de los obreros. Los países beligerantes, a pesar de tener sobre sí el peso abrumador de la sangrienta contienda, no han abandonado las atenciones que la vida económica interior merece. Sabido es lo que han hecho. Todos los periódicos han publicado informaciones de este carácter procedentes de Alemania, de Francia, de Inglaterra, de Italia, de Austria, de Rusia. No hablamos por hablar.

Las naciones neutrales, a las que tanto ha herido también, por reflejo, el gran trastorno económico de la guerra, no han permanecido indiferentes. De Dinamarca, de Suecia, de Noruega, de Suiza, etc., etc., hemos leído y recogido, con frecuencia, noticias de importantes medidas adoptadas para evitar los efectos de la miseria en las clases menesterosas.

Y los gobernantes españoles, ¿qué han hecho? ¿Qué hacen?

Presentar unos proyectos de reformas militares que no resuelven nada, que no significan nada—nada práctico e inteligente—en el sentido de reorganización del ejército y de preparación militar para contingencias hipotéticas. Supeditar a esta labor estéril todas las demás cuestiones. Y dejar que la emigración despusle el país, que la paralización industrial la empobrezca, que la miseria la extienda y que los negocios sucios del banditaje encopetado le asesine.

Esto es lo que han hecho. Y esto es lo que seguirán haciendo, si la voluntad, energicamente manifestada, de los trabajadores, no les hace ver clarísimamente que no lo consentirán ya más.

El mitin de la Casa del Pueblo

A causa del tiempo lluvioso y frío, la concurrencia al mitin de esta mañana fué mediana nada más. La mitad del teatro estaba ocupada por trabajadores.

Lucio Martínez, que presidió, abrió el acto a las once de la mañana, explicando el objeto del mitin y manifestando que a pesar de lo escaso de la concurrencia no se suspendía el acto, pues éste no ha de ser único y forma parte de una campaña nacional.

Enumeró las reclamaciones que en esta campaña se hacen a los Poderes públicos,

dedicando breves comentarios a cada una de ellas.

Detivose especialmente a demostrar la insuficiencia, la ineficacia de la inspección del trabajo en Madrid, donde a diario ocurren accidentes que podrían ser evitados.

Y terminó excitando a los obreros en general a que presten atención a estas cuestiones, para obligar a la clase burguesa a cumplir las leyes que nos favorecen.

Adrián García.

Este compañero comenzó haciendo resaltar la importancia de esta campaña.

A continuación ocupó de los distintos puntos que habían de ser tratados en el mitin, especialmente de lo que atañe a los obreros camareros, a los cuales representaba.

Trató a continuación del desarrollo que en Madrid va adquiriendo el servicio de mujeres como camareras. No negó el orador el derecho a que trabajasen las mujeres; pero combatió el que se utilice a esas mujeres como cebo para atraer parroquia, obligándolas a prostituirse. La explotación de las mujeres en esa forma es más odiosa que en ninguna otra.

Refirióse después al vicio existente de que muchos empleados del Estado y del Municipio dediquen sus ocios domingales a servir de camareros en aquellos establecimientos donde los domingos se necesita aumento de personal. Dijo las distintas reclamaciones hechas a ministros y alcaldes para evitar estos hechos, y demostró que no se ha realizado nada por parte de esos señores para evitarlo.

Y terminó diciendo que si los hombres de Gobierno no remedian esta situación, los obreros camareros habrán de tomar alguna resolución enérgica para lograr que se respeten sus intereses.

Fernán Blázquez.

En representación de los dependientes de comercio, ocupó la tribuna el compañero Blázquez.

Describió la situación de los pobres muchachos de su oficio, que trabajan de catorce a diez y ocho horas diarias y corrientemente han de dormir en las habitaciones donde sus patronos no guardan los géneros porque en ellas se estropean por sus malas condiciones de humedad y falta de ventilación.

Trató a continuación de la ocupación de mujeres en los despachos de comercio. No se hace con ellas lo que el compañero García dijo que se hace con las camareras, pero se las prefiere para los comercios porque ganan menos, porque con el sueldo de un hombre pueden tener los explotadores dos mujeres. Y es necesario exigir que a las mujeres se las pague lo mismo que a los hombres.

El comercio moderno no se enriquece a costa de la merma en los sueldos ni a fuerza de tener abiertas las tiendas muchas horas al día. Pero los comerciantes españoles no pueden comprender esto y siguen aferrados al procedimiento antiguo.

Y se impone que los dependientes, unidos a los demás obreros de todos los oficios, ejerzan una acción enérgica para lograr que el Poder público haga cumplir las leyes vigentes y dicte otras nuevas que favorezcan a nuestra clase.

Manuel Cordero.

Empezó el compañero Cordero, en nombre de la Federación de panaderos, ocupándose del encarecimiento de las subsistencias, que representa una merma en los salarios de los obreros.

Un señor diputado—dijo—ha hecho estos días una cuenta, por la cual resulta que el trabajador gana justamente lo que gasta, sin que le quede un céntimo; pero ese señor diputado no cuenta con que su estadística es falsa, desde el momento en que los obreros no trabajan más de la mitad de los días del año.

Un ministro, hablando del encarecimiento de la vida y de la inmovilidad de los salarios, se le ocurrió decir que tampoco a los ministros se les ha aumentado los sueldos. Yo invito a ese ministro y a todos los demás, como a los ex ministros, a que formen una Asociación y, contando con nuestro apoyo, declaren una huelga general.

Criticó después a los Gobiernos que gastan enormes cantidades en ejército y en escuadra, para que al cabo venga un

ex presidente del Consejo a decir que ni hay escuadra ni hay ejército; es decir, que se ha derrochado sin fruto la sangre del pueblo.

Analizó la labor social del Sr. Dato desde el Gobierno, demostrando que este señor no tiene interés en hacer nada, como lo prueba el que todos los proyectos de que viene hablando los deja para después de aprobadas las reformas militares.

Y terminó expresando la convicción que siente, de que se impone una acción eficaz de todos los obreros de España para obligar al Gobierno a ocuparse de las cuestiones que el pueblo le pide resuelva, o se marche, abandonando los puestos desde los cuales está obligado a dar satisfacción al país.

Constantino Turiel.

Hallándose en Madrid, con motivo del Congreso de Juventudes socialistas, el compañero Turiel, presidente de la Federación provincial de mineros vizcaínos, el presidente del mitin le invitó a que ocupase la tribuna.

Al hacerlo así, fué recibido con grandes aplausos.

Comenzó Turiel saludando a los trabajadores madrileños, y después hizo un breve discurso, en el cual describió la situación de los obreros vizcaínos.

Adhirióse con vehemencia a la campaña de que este mitin forma parte y encareció la necesidad de que todo el proletariado español la preste su apoyo.

Combatió al Gobierno, citando casos concretos, como el conflicto de los navieros, en que los capitalistas hicieron burla de él.

Y acabó exhortando a todos a persistir en esta protesta, llegando adonde sea preciso hasta lograr nuestros propósitos.

Vicente Barrio.

En nombre de la Unión General de Trabajadores, ocupó la tribuna Vicente Barrio.

Empezó censurando al Gobierno, que en vez de prevenir los conflictos parece aguardar a que éstos estallen violentamente, para ocuparse entonces de remediarlos. Y como esta no es la misión de un Gobierno, hay que combatirle por inepto.

Se habla de formar un ejército poderoso; pero como el ejército no lo componen los coronales ni los generales, sino el pueblo, si éste padece de hambre, es imposible que España llegue jamás, con un pueblo deparado, a tener un ejército positivamente valioso.

Atacó duramente a los causantes de la campaña de Marruecos, que están enterrando entre los riesgos del Riff la riqueza nacional y las vidas de muchos miles de trabajadores.

Defendió la aplicación de la ley de Accidentes del trabajo a la agricultura.

Describió después la horrible vida de los trabajadores del mar, para demostrar la necesidad de que se reglamente el trabajo a bordo.

Y apoyó asimismo la reclamación de los obreros textiles, que esperan todavía la reglamentación ofrecida.

Para demostrar lo que hacen los gobernantes españoles en cuanto a subsistencias, citó el caso de que cuando en España costaba 45 céntimos el kilo de pan, en Holanda, donde no se cultiva el trigo, costaba 23 céntimos. Y es que en nuestro país, los gobernantes son unos desalmados que aspiran nada más a medrar personalmente, poniéndose a los pies de agiotistas, acaparadores y toda clase de bandidos de la clase capitalista.

El Gobierno pone, en primer lugar la aprobación de los presupuestos; pero no haya esperanzas de que en esos presupuestos se aumenten las consignaciones para instrucción, para obras públicas, para nada que beneficie al pueblo; esos presupuestos son los mismos de siempre, los que subvencionan a Empresas explotadoras, los que destinan a chorro libre millones y millones al clero, al ejército y a la marina, a todo eso que después se dice que no sirve para nada.

No debe el Gobierno desdeñar la campaña de protesta que se inicia con este mitin; no debe deducir que carece de importancia porque la concurrencia de este acto sea relativamente escasa, porque hay muchos, muchos trabajadores que aun no acudiendo a él, son capaces de responder a nuestro llamamiento el día que considerásemos necesario llevarlos a un terreno a que no quisiéramos llegar, pero adonde iremos si quien tiene el deber de atendernos en nuestras reclamaciones persiste en no hacernos caso.

García Cortés.

En nombre de la miroría socialista del Ayuntamiento, habló García Cortés. Arremetió desde los primeros momen-

tos contra el Gobierno de Dato, el que, gozando de fama de sociólogo, preside un ministerio durante cuya etapa es precisamente cuando más se falta a las leyes sociales y se producen más conflictos obreros de importancia.

En cuanto a las subsistencias, hizo notar el orador cómo en España nos hallamos en peores condiciones que en los países en guerra, porque el Gobierno, en vez de defender los intereses del pueblo defiende los de los acaparadores de todos los negociantes de peor ralea.

Refiriéndose a las medidas adoptadas por el ministro Sr. Bugallal, calificó a éste de ignorante o de engañador del pueblo, puesto que dar a los Municipios atribuciones que no pueden cumplir es una revelación de ignorancia o de maldad.

Sea una u otra cosa, resultará siempre un crimen contra el pueblo, un crimen mucho mayor que el de muchos que están en presidio.

Desmenuzó los demás proyectos de Bugallal, que hipócritamente, criminalmente, va a poner en el trance de restablecer el impuesto de Consumos a aquellos Ayuntamientos que lo habían abolido.

Esto representa que la vida se encarecerá más aún.

Es decir, que el Gobierno de su majestad, cuando el pueblo se queja de hambre, cuando pide que se abaraten las subsistencias, responde con proyectos que conducen a un mayor encarecimiento, a una agravación del problema.

¿Qué tendrá de extraño que en cuanto acabe la guerra se despusle España, porque los obreros emigren a aquellos países donde harán falta brazos? Esa es la obra patriótica del régimen.

Irrita más todo esto, sabiéndose que en parte quedaría resuelto el problema suprimiendo del presupuesto un capítulo: el de la guerra de Marruecos, que se lleva 300 millones de pesetas al año.

Y de esos millones se lleva 100.000 pesetas el Raisuli, ese mero que toda la prensa militar ha calificade de bandido tantas veces, y que ahora cobra de España como si fuera un funcionario nuestro, y es considerado como el introductor de la civilización.

Para sostener esa partida del presupuesto, para mantener a ese Raisuli marroquí y a otros Raisulis nacidos en España, es preciso restablecer el impuesto de Consumos.

Terminó García Cortés su discurso con un párrafo brillantísimo, en el que consideraba preferible la emigración en masa, el paso a la dependencia de otra nación, antes que seguir bajo un régimen como el que parece ser una maldición de España y que tiene como gobernantes a hombres como esta morralla de Dato, Romanones y compañía.

Final.

El presidente del mitin pronunció breves frases, advirtiendo a los concurrentes que el domingo 12 del próximo diciembre se verificará la elección de Tribunales industriales, y que es necesario que la Casa del Pueblo saque triunfantes a sus candidatos.

Hizo diferentes consideraciones acerca de la importancia que para los obreros tendrán estos Tribunales, y dió por terminado el mitin después de leer varias adhesiones de organismos obreros madrileños y de provincias.

Actos en provincias.

(POR TELÉGRAFO)

En Carriñena.

Los obreros celebramos una manifestación y damos nuestra adhesión al Comité nacional de la Unión General de Trabajadores.—Presidente, SERRANO.

En Yecla.

A pesar del día despacible y lluvioso, se ha celebrado la manifestación de protesta, contra el Gobierno, por su incumplimiento de las promesas hechas a la clase trabajadora y su desatención al problema de las subsistencias.

Al terminar el acto, se entregó al alcalde un pliego de peticiones al Gobierno, para que le diera curso.

Han asistido 4.000 obreros, resultando el acto magnífico.—Rubio.

Acuerdos de los obreros de Vigo.

Para tomar resoluciones encaminadas a secundar la campaña de protesta y reclamación iniciada por los Comités de la Unión General de Trabajadores, Federación de camareros, panaderos y dependientes de comercio, se reunieron el día 25, en la Casa del Pueblo de Vigo, las Juntas directivas de los gremios obreros que integran la Federación local y las de las Sociedades agrarias de Lavadores, Teis, Sárdama, Castrelos, Freijeiro, Matame y Coya, acordando, por unanimidad, secundar la campaña de protesta

contra la pasividad del Gobierno ante la situación que crea la crisis de trabajo y la carestía de la vida, así como para reclamar que cuanto antes sean ley los proyectos relacionados con la dependencia mercantil, obreros panaderos, camareros, agrícolas, textiles, mineros y obreros del mar, celebrando para ello el día 5 de diciembre próximo un mitin y manifestación, a la que concurrirán las Sociedades obreras y agrarias, con sus correspondientes banderas.

El aplazamiento de la celebración de dichos actos para el día 5 del próximo mes, tiene por objeto el que de aquí al día indicado pueda hacerse con tiempo la debida propaganda para que los actos a celebrar tengan la mayor importancia posible y puedan pesar más en el ánimo de nuestros funestos gobernantes.—González.

Trabajadores: El único diario obrero que en España existe reclama vuestra ayuda.

LA GUERRA

Resumen de las operaciones

En el frente occidental no ha ocurrido cambio importante en la situación. El último parte oficial de París comunica lo siguiente:

«Acciones de artillería bastante vivas en Bélgica y en los Altos del Mosa, al norte de Saint-Mihiel.

La artillería francesa ha demolido una batería alemana en la pendiente de Sainte-Marie.

Las piezas francesas de largo alcance han dispersado un fuerte destacamento alemán en Dilly.

Se confirma que las tres tentativas de ataque con empleo de gases sofocantes hechas ayer en el sector Forges-Bethincourt y seguidas de violento bombardeo, fueron un fracaso completo para los alemanes.»

—No se ha confirmado oficialmente la toma de Goritzia. El último parte de Roma, fechado ayer mañana, dice:

«En las alturas noroeste de Goritzia se prosiguieron ayer las operaciones; el enemigo dió varios contraataques, tenaces todos ellos, que no impidieron, sin embargo, a nuestras tropas consolidarse en las posiciones y extenderlas gradualmente.

En el Carso se acentuó ayer la lucha a lo largo de las vertientes que por la parte septentrional del monte San Miguel descienden hacia el Isonzo, entre Pateano y Boschini.

Esta posición, ocupada momentáneamente por el enemigo mediante un asalto, fué reconquistada por los nuestros y quedó finalmente en nuestro poder de un modo firme, apresándose al enemigo 50 soldados.»

—Las noticias oficiales de Petrogrado comunican lo siguiente:

«En el frente ruso, desde el golfo de Riga hasta el Pripet, y a orillas del Styr hay tranquilidad.

Al oeste del poblado de Olyka, entre Rovno y Lutsk, el enemigo ha intentado avanzar; pero amenazado de ser envuelto, se retiró a sus posiciones primitivas.

El intento enemigo de avanzar hacia el pueblo de Janovka, al noroeste de Buczach, se malogró igualmente.

En los demás sectores del frente, hacia el sur de la comarca de Czartorisk, y teatro de operaciones de Galitzia hay tranquilidad.»

—En Servia continúa ordenadamente la retirada de los serbios hacia las fronteras de Albania y Grecia. Las fuerzas francesas que operaban en Krivolak y en la orilla del Cerna se han retirado también sobre Kavardar y Demi Kapu, destruyendo antes todo lo que no podían llevarse consigo y los rieles de la línea férrea.

Noticias varias.

Desde Atenas comunican al *Matin* que lord Kitchener ha obtenido autorización del Gobierno griego para desembarcar tropas en diferentes puntos del territorio helénico.

—Han comenzado a desembarcar en las costas de Albania las fuerzas expedicionarias italianas, que acuden en socorro de los serbios.

—La prensa alemana muéstrase muy preocupada ante la concentración de importantes contingentes rusos en la Bessarabia y destinados a invadir Bulgaria.

—Desde Amsterdam comunican al *Matin* que los periódicos alemanes desmienten el propósito del kaiser de visitar Constantinopla y Atenas.

EL PARLAMENTO

CONGRESO

Final de la sesión de ayer

ORDEN DEL DIA

Las reformas militares.

Con el salón vacío se reanudó el debate sobre el proyecto de rebaja de edades.

El Sr. MUGA, por la Comisión, contestó al Sr. Crespo de Lara, rechazando su enmienda.

El Sr. CRESPO la retiró. El Sr. GALARZA defendió otra, también al artículo 1.º

Propone, en suma, que la plantilla del generalato sólo tenga: un capitán general, 17 tenientes generales, 41 generales de división y 75 de brigada.

También pidió que el empleo de capitán general se considere exclusivamente como una dignidad en el ejército; que su provisión no sea obligatoria, sino para el caso en que un teniente general, por servicios extraordinarios, lo merezca, y que la provisión, en todo caso, se haga mediante una ley en la que se determine el sueldo o remuneración.

La impugnó el conde de SAN LUIS; rectificó el Sr. GALARZA extensamente; rectificó también aquí.

Al preguntar el secretario si se aceptaba la enmienda, los nacionalistas y radicales pidieron votación nominal.

Así se hizo. Votaron en pro las oposiciones; pero muchos liberales y demócratas se salieron del salón.

Quedó desechada la enmienda por 80 votos contra 45.

Otra enmienda. Se refería a las edades a que han de pasar a la reserva los generales. La defendió el Sr. MIRO, con evidente propósito de ampliar todo lo posible, y, al efecto, apeló a digresiones a propósito del problema militar total.

En realidad, el discurso, de crítica severa y pesimista, es un nuevo turno contra la totalidad.

Y con esto transcurrieron las dos horas, y se levantó la sesión luego de retirar la comisión dos artículos para redactarlos de nuevo.

SENADO

Final de la sesión de ayer

El Sr. MUNOZ CHAVES consume un turno en contra.

Le contestó, por la Comisión, el señor GRIJALBA, y el ministro de JUSTICIA resumió el debate.

El ingreso, verificado hasta ahora por el cuarto turno, facilitó, según el señor Burgos, medios a la decisión ministerial para dar entrada en el Cuerpo a meritisimas personas, que fueron honra de éste, si bien aquella no pudo a veces sustraerse a las solitudes y presión de la amistad.

Defendió el orador la necesidad de crear la carrera del secretario, que tiene funciones propias, dándole amplios horizontes y un porvenir para su personal, y no conociendo las enmiendas le es imposible adelantar contestaciones concretas; pero está seguro de que la obra legislativa se desarrollará dentro del más amplio espíritu de concordia.

En punto al ingreso, se pronuncia para lo sucesivo por la oposición, como el medio más eficaz de selección.

Se ha creído conveniente dar acceso a la carrera a los secretarios de Juzgados municipales; pero exigiéndoles la condición de letrados, pues por tratarse de una carrera técnica se imponía este requisito, a partir de la que tenía que ser su categoría inferior, y teniendo en cuenta los defectos del automatismo se ha procurado dejar algo a la elasticidad gubernamental.

El ministro termina agradeciendo la cooperación que al proyecto ha prestado con sus conocimientos y experiencia el Sr. Muñoz Chaves.

Rectificó éste, y se dió por terminado el debate de la totalidad.

Después, con breve discusión, fué aprobado el proyecto, cediendo a la Junta de construcción de la nueva prisión de Zaragoza el edificio y solar, sitos en la calle de la Democracia, y destinados en la actualidad a prisión provisional y Juzgados.

Y se levantó la sesión.

Las reformas militares

Prosiguió ayer la discusión del articulo, no pasándose de la del artículo primero. El Gobierno, ante la parsimonia con que se discute y el comienzo de las votaciones nominales ayer iniciadas, cree hallarse ante una obstinación de las minorías, y ayer anunció el Sr. Dato que no sería extraño que mañana o pasado se fuera a la prórroga de las sesiones.

Ante este anuncio, muchos diputados de las minorías dijeron que tal conducta significaría una coacción, que rechazaban por todos los medios reglamentarios. Como ya indicamos, el conde de Romanones presentó varias enmiendas, que desvirtúan el proyecto del ministro de la Guerra.

Son éstas: Al art. 2.º: «Los oficiales generales pasarán a la sección de reserva a las edades siguientes: Los tenientes generales, a los setenta años. Los generales de división, a los se-

tenta y seis. Los generales de brigada, a los sesenta y cuatro.»

Al art. 8.º: «En las armas y Cuerpo de Estado Mayor, infantería, caballería, artillería e ingenieros, los jefes y oficiales de las escalas activas pasarán a la situación de retiro a las edades siguientes: Coronales, a los sesenta años; tenientes coroneles, a los cincuenta y ocho; comandantes, a los cincuenta y ocho; capitanes, a los cincuenta y cuatro, y primeros y segundos tenientes, a los cuarenta y ocho.»

Disposición transitoria: «Las edades fijadas en los artículos 2.º y 8.º para el pase a la sección de reserva y situación de retirados no alcanzará al personal que hoy figura en el Estado Mayor general del ejército ni a los jefes y oficiales que figuran también en las escalas activas en sus actuales empleos; pero desde luego se aplicará a los que asciendan al inmediato una vez aprobada esta ley, excepción hecha de los tenientes generales, que desde luego pasarán a la reserva a los setenta años.»

Al terminar la sesión manifestó el jefe del Gobierno que no se aceptarían estas enmiendas, y reiteró su propósito de no pasar a la discusión de los presupuestos ni de los proyectos económicos, mientras no se aprueben las reformas militares.

Mañana lunes hablarán en la totalidad del artículo 1.º los señores Ayuso y Domingo, y luego se pasará a discutir el artículo 2.º, en que intervendrá el señor Alvarado (D. Luis). Como a este artículo sólo hay presentada una enmienda y nadie más tenía anoche pedida la palabra, creía el Sr. González Besada que la discusión será breve.

El proyecto consta de 18 artículos, de los cuales el 8.º será el más discutido.

La herencia de Garvey

Una de las secciones del Congreso, en su reunión de ayer tarde, autorizó la lectura de la proposición de ley disponiendo que quede en suspenso la sentencia por la cual se reintegraba a los herederos de Garvey de la cantidad de cinco millones de pesetas que posee el Estado.

Aunque el acuerdo sólo ha sido adoptado, como decimos, por una de las secciones, tiene el mismo valor que si lo hubieran autorizado las demás, y, en su consecuencia, podrá ser leída la citada proposición en una de las próximas sesiones.

Como se recordará, de este asunto se ocupará nuestro querido compañero Pablo Iglesias, en cuanto estudie el expediente, que solicitó fuera remitido a la Cámara.

EN RIOTINTO

Venganzas y ruindades.

Recibimos el telegrama siguiente de nuestros amigos de Riotinto:

«La Compañía, imponiendo una represión por haber votado obreros la candidatura socialista lleva despedidos a 50 vecinos de Riotinto, varios de los cuales fueron interventores.»

Además ha anunciado que hará desahucios.

Se celebró un mitin de protesta en Nerva, interviniendo los delegados de la Federación de peones, de Madrid, compañeros Bajatierra y Martín.

La concurrencia era enorme. El alcalde ha suspendido el acuerdo de subvención de 500 pesetas por las denuncias contra los prevaricadores en los Consumos. También niega a aceptar la denuncia de dos de los tres concejales empatados en el distrito Sur, socialistas, por imposición del director de la Compañía.

Mañana se avistarán Comisiones obreras con el gobernador, para evitar los abusos o preparar si no un movimiento contra ellos.

Las represalias del director excitan el odio de los obreros, que se traducirá en conflicto.

Por correo envío detalles.—C.»

UNA BUENA OBRA

Hace unos días que falleció en su domicilio, sito en la calle del Amparo, número 52, tercero izquierda, el obrero panadero Ramón Ladea, dejando en la mayor miseria a su compañera y a sus ocho hijos, todos varones, siendo el mayor de quince años y el menor de nueve meses.

Se realizará una buena obra de solidaridad ayudando a esta pobre mujer a salir de la crítica situación en que se encuentra.

En honor de Meabe

Visita a su tumba.

Como estaba anunciado, esta tarde, a las tres, partieron de la Casa del Pueblo, en cinco ómnibus, los compañeros delegados al Congreso de Juventudes y otros muchos que, sin ostentar aquella representación, querían rendir un tributo de dolor al que fué el fundador de las Juventudes socialistas en España.

También acudieron algunas mujeres socialistas.

La naturaleza, produciendo el mal día que hemos soportado, impidió que acudieran al Cementerio civil mayor número de socialistas y admiradores de Meabe.

Una vez en el Cementerio, y sin cesar de llorar, se procedió a depositar sobre la tumba del inolvidable Tomás los diversos ramos de flores de todas clases que se habían dispuesto al efecto.

Después, Juan Gracia, en nombre de las Juventudes de Vizcaya, altamente emocionado y apenas sin poder balbucear palabra, pronunció unas cuantas, que bien quisieramos haber tomado taquígraficamente, por lo sencillas, lo emocionantes, lo cariñosas.

Y habló de Meabe como a un hermano; cogió un clavel rojo en su mano y ofreció, ante todos, que lo llevaría a Bilbao, para conservarlo allí como un recuerdo íntimo, de esos que no se olvidan; el clavel rojo que servirá a la vez para recordar a aquellos socialistas como, si quieren que prosperen nuestras ideas, han de proceder siempre como el noble Tomás, siguiendo sus consejos, imitando sus actos, divalgando su obra, haciendo Socialismo, en fin.

Cuando llevaba Gracia dichas algunas palabras tuvo que cortar su discurso porque, como quienes le escuchaban, las lágrimas asomaron a sus ojos y rompió a llorar conmovidísimo.

En seguida, Andrés Saborit, en nombre del Comité de la Federación, dijo unas cuantas palabras recordando algo de lo que fué Meabe; declarando cómo los socialistas madrileños, especialmente los jóvenes, visitarán a menudo su tumba y depositarán sobre ella, cumpliendo los deseos de Meabe, flores, muchas flores, mejor si son rojas, que simbolizan de una manera fragante la idea socialista y sean también como un compromiso solemne de seguir luchando años y años por la implantación del Socialismo.

Y no hubo más. Los concurrentes, mudos, silenciosos, dando a la sencillez del acto la solemnidad de las cosas grandes, regresaron a Madrid, para seguir con el ejemplo las promesas hechas ante la tumba de Tomás Meabe, cuyo recuerdo será imperecedero en la mente de todos.

En cuarta plana, originales de interés.

EXTRANJERO

El nuevo Gobierno de Haití, reconocido.

El Gobierno francés ha reconocido oficialmente al nuevo Gobierno de Haití, en vista de que el presidente de la República nombrado para sustituir a D. Guillermo Sanz, que murió en la Legación francesa a manos de los revolucionarios, ha visitado dicho Centro diplomático a fin de presentar sus excusas por el allanamiento de la Legación y ofrecer las consiguientes reparaciones.

Por la misma causa, el crucero francés «Descartes» ha abandonado las aguas de Haití.

De Portugal.

Dicen de Lisboa que después de una ruidosa manifestación algunos individuos asaltaron la Redacción de *A Vanguardia* y destruyeron la Redacción, administración y talleres.

Al acudir la policía hubo tiros, sablazos y pedradas. En la contienda resultaron heridos dos agentes y un periodista.

Los mismos tumultuosos quisieron asaltar las Redacciones de *La Nación*, *El Día* y *La Lucha*, pero se lo impidió la Guardia republicana.

Francia en Marruecos.

Las tropas francesas de la alcazaba de Tadmira, al regresar de las operaciones de abastecimiento del puerto de Krenifra, fueron violentamente atacadas por grandes contingentes rebeldes, en su mayoría de Zayan y Yehkern.

El ataque fué vigorosamente rechazado por los franceses, cuyas pérdidas fueron tres muertos y 22 heridos.

Los rebeldes tuvieron muchas bajas. Durante la lucha se llegó varias veces al cuerpo a cuerpo.

MARRUECOS

En la zona pacificada.—Españoles agredidos.

El lunes pasado ocurrió en un aduar cercano a Larache un sangriento suceso, sobre el cual no ha dicho nada el telégrafo ni los informes oficiales.

El paisano Francisco Aguilera Ruiz, de treinta y cinco años de edad, natural de Estepona y de oficio cazador, iba acompañado de su hijo Francisco Aguilera López, de trece años, y atravesaron, para dirigirse a cazar, por el camino de la Compañía Marroquina, donde les salieron al encuentro varios moros que les dijeron que no pasaran más por allí.

No hicieron caso y prosiguieron la marcha, Mas, por la tarde, al volver por

allí padre e hijo, les cerraron el paso unos 25 moros.

Varios de éstos arremetieron contra el muchacho, asestándole algunos garrotazos en la cabeza, que le derribaron por tierra.

Entonces, un caballeño le hirió con una guma, produciéndole en la ingle una herida de cinco centímetros de profundidad.

El padre se echó la escopeta a la cara y disparó sobre el grupo, derribando a dos de los moros, y acometió a los demás con culatazos, hasta que se le rompió el arma.

Los moros, que le acometían a palos y pedradas, propinaron al cazador una terrible paliza, que le dejó como muerto.

Poco después acudió el teniente de la guardia civil D. Julio Vallarino, con varios guardias, y trasladaron al Hospital a los dos españoles y a los dos moros, que se encuentran graves.

El suceso ha producido honda impresión en Larache, y es una prueba de cómo no se ha pacificado, como nos quieren hacer creer los informes oficiales, el territorio de Larache.

Este suceso demuestra, además, la ineficacia de la protección al Raisuli.

La cuestión del pan en los antipodas

Nacionalización de las panaderías

El procurador general de Nueva Gales del Sur, doctor Hall, ha presentado a la consideración del Gobierno un proyecto de nacionalización de las panaderías en la ciudad de Sidney.

La prensa local ha acogido favorablemente el proyecto, y es opinión generalizada que merecerá en breve el apoyo del Gobierno. Esto es comprensible, puesto que el Gobierno ha realizado una excelente experiencia con la panadería del Estado creada hace algunos años por iniciativa del mismo procurador general en la ciudad de Sidney, panadería que supe actualmente todas las necesidades del Gobierno en las dependencias públicas y militares. Y aun cuando el estado sólo cuenta con un establecimiento de panificación, la ganancia que realiza es superior a 940 pesos moneda nacional semanales vendiendo el pan un 50 por 100 más barato que las panaderías particulares.

El doctor Hall propone adquirir todas las panaderías de Sidney a un precio a fijarse por medio de árbitros. Para esto sostiene que serán suficiente seis millones de pesos moneda nacional. Hecho este, y con la producción y distribución por el Estado, se reducirá el precio del pan enormemente, y el pueblo se ahorrará por año más de 8.225.000 pesos moneda nacional, mientras el Estado obtendrá excelentes «ganancias» para proseguir su tarea.

Al exponer al Gobierno su plan de nacionalización de las panaderías y las ventajas que ofrece el doctor Hall afirma que gran parte del costo del pan se debe al excesivo gasto exigido por la forma de distribución. Bajo la intervención del Estado—añade—el pan será entregado a un costo mínimo, pues el sistema actual de dejar un pan en una puerta y recorrer después un cuarto de milla para dejar otro, será reemplazado por el sistema de reparto uniforme.

Pero el problema más importante—agrega—es el que se refiere a la producción. Actualmente existen en la ciudad de Sidney más de 200 panaderías particulares. Una vez que éstas sean compradas, el Gobierno reducirá su número a 12, instalando en ellas la maquinaria más perfeccionada para la elaboración de pan.

Por último, el Gobierno también se preocupará de la suerte de los obreros que perderán su trabajo con motivo de la centralización proyectada. En este sentido ha planeado igualmente un proyecto de compensaciones para dichos obreros.

Noticias diversas

Una niña vendida.

Dicen de Cádiz que el Juzgado ha logrado averiguar algo referente a un repugnante delito que tenía intriguada a la opinión.

Una mujer viuda, natural de Medina-sidonia, dió a luz en casa de una comadrona.

Esta entregó la niña a otra compañera, que se la vendió a la dueña de una casa de mal vivir de la calle de la Cuna, en la cantidad de 50 pesetas.

La celebración del bautizo constituyó una jerga por todo lo alto.

Descubiertos los hechos, el juez decretó la prisión de la comadrona que efectuó la venta y devolvió la niña a su madre, que está dispuesta a criarla.

Desqarrillamiento.

Cerca de la estación de Pedroso desqarrilló un tren de viajeros.

Resultaron dos viajeros gravemente heridos.

Buena pesca.

Dicen de Vigo que la sardina cogida por los pescadores en los últimos cuarenta días tiene un valor de más de tres millones de pesetas.

Esta pesca, después de manufacturada en las fábricas, valdrá diez millones de pesetas.

Casi toda ella está actualmente exportada.

Abajo la guerra!

NOTAS DE UN INQUIETO

Haciendo patria

Ya están confeccionados nuestros planes Presupuestos generales para el ejercicio del año próximo. Hemos echado una rápida ojeada sobre ellos, y hemos podido apreciar algo que no ha dejado de llamarnos la atención. Dejémoslos de la parte referente a los ingresos. Divagamos una mijita sobre algo de lo que está encasillado en el lado de los gastos.

Dos de sus partidas han acaparado nuestra atención: Instrucción pública, y la que se refiere a nuestra pretendida pacífica penetración en Marruecos.

Con dolor hemos observado que la cifra consignada en el casillero de Instrucción es, próximamente, la mitad que la señalada para los gastos de la esteril y afrentosa campaña en tierras marroquíes. Y, una vez más, hemos estallado en una exclamación de ira. Porque, una vez más, hemos creído ver un afrentoso insulto que los pseudo gobernantes lanzan al rostro del increíblemente pasivo pueblo español, con ese su tergiversado concepto del patriotismo al imponerles una mayor exacción para los gastos de una estúpida campaña de conquista, que para los que llevan aparejados el prurito de la elevación cultural y moral de los ciudadanos.

Hemos creído ver un sarcasmo inadmisible en ese derroche de millones de pesetas en aras de la pretendida civilización de las gentes habitadoras de extrañas tierras, cuando a todos los españoles nos consta que no es nada floreciente la situación económica ni la espiritual de los que poblamos las distintas comarcas de esta desventurada patria española.

Pero, a lo que parece, este que nuestros politicastros estilan, es el nuevo concepto del patriotismo.

Húndase España si así lo exige la salvación de los pobres moritos. Dios o Alá nos lo pagarán algún día.

Así piensan nuestros excelsos gobernantes. Así seguirán pensando y, lo que es más lamentable, obrando, si el pueblo persiste en esa ceguera cerebral que le impide darse cuenta clara de lo que le es beneficioso y lo que le perjudica.

Así hacen patria nuestros magníficos gobernantes. Y así se perpetúa la miseria en la casa del que se empeña en seguir siendo miserable. El mundo marchará. Nosotros, a pesar de todas las transformaciones que en torno a nosotros se operan, seguiremos siendo españoles. Ya sabéis lo que con esto queremos decir.

Juan E. MENDIZABAL

Partido Socialista Obrero

Agrupación socialista santanderina.

El lunes, a las ocho y media de la noche, se celebrará en el Centro obrero asamblea extraordinaria para dar cuenta de la gestión del delegado al X Congreso del partido socialista y tratar sobre la solución reafida en el asunto de disciplina procedente de esta Agrupación.

El Comité recomienda la más puntual asistencia.—Vasay.

Reclamaciones y huelgas

Los ferroviarios del Sur.

Recordamos el siguiente suelta de *El País*:

«Sigue la huelga de ferroviarios de la provincia de Almería, y tiene grande importancia, contra lo que oficial y oficialmente se dice.»

Un caballero bilbaíno quejábase, hablando con nosotros, de la ocultación de la verdad, pues a haber sabido lo que ocurre, no hubiese hecho un viaje, por asuntos mineros, a la provincia de Almería.

He sufrido más—nos decía—que cuando atravesé Francia en plena movilización.

El día 24 fué a Venta del Baul, en la línea de los ferrocarriles del Sur de España. Allí iba a esperar el tren 22. tardó seis horas en llegar. Los viajeros, en aquella misérrima estación, a grande altura sobre el nivel del mar, sufrieron hambre y frío. El retraso de seis horas en salir de Venta del Baul impidió el empalme en Baeza. En un tren especial, que era el séptimo de los trenes especiales, llegaron los viajeros de madrugada a Alcantarilla. En un coche que pagaron se fueron a Murcia, donde pernoctaron. Un el expreso de Cartagena y Murcia llegó a Madrid el que esto, y con ello muchas penalidades y molestias, nos refería en prueba de que la huelga tiene importancia.

No obstante haber sufrido a causa de ella, nos aseguró que tienen razón los huelguistas.»

A nosotros no nos extraña el silencio de la prensa acerca de este movimiento huelguístico. Hay algunas regiones españolas donde la prensa burguesa parece que carece de corresponsales, siempre que se trata de asuntos obreros.

Una de esas regiones es Almería. Tenemos la seguridad de que los huelguistas tendrán razón. De todos modos, cuando tengamos en nuestro poder datos que esperamos, hablaremos con mayor extensión de esta huelga.

Su

Ses

ron comienzo de las Juvent

Presidió la pañero And

cretarios Lóp

El presiden

do que, pues

Federación n

del asunto, p

nombre del C

ración, y dir

cuantos deleg

Manifestó de

mayor núme

a que el Com

credenciales

las Secciones

legados direc

procurando

Juventudes

Dirigió otr

tación, refer

Congreso y s

concediendo

de la Juvent

Ramón La

jóvenes soci

diciendo que

mente, basta

Juventud de

les, sino qu

saludo since

queden bien

cia en Madri

Declaró des

a pesar de s

revista extr

quiera porqu

que la única

piensa es la

los jóvenes s

una manera

obrero espa

Entre los a

y resolver cit

rra europea.

Terminó su

legados perd

dríd el que m

je de recibim

diversas raz

ótermino, au

cia el home

nada palab

En segund

misión y Su

denciales, q

la manera s

Comisión:

Toyoys, Fra

món Lamón

Subcomisi

López Darri

Y se suspe

notas para

Comisiones

emitir dicta

Una vez v

LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

Su IV Congreso nacional

Sesión preparatoria.

Anoche, a las diez menos cuarto, dieron comienzo las tareas del IV Congreso de las Juventudes.

Presidió la sesión preparatoria el compañero Andrés Saborit, actuando de secretario López y Llaneza.

El presidente, Saborit, empezó diciendo que, puesto que los Estatutos de la Federación nada determinaban respecto del asunto, procedía abrir la sesión en nombre del Comité nacional de la Federación, y dirigió un saludo fraternal a cuantos delegados acuden al Congreso.

Manifestó que si no había hasta la fecha mayor número de delegados, era debido a que el Comité había resuelto no recibir credenciales en blanco, sino aconsejar a las Secciones que no pudieran enviar delegados directos, que ellas los nombrasen, procurando delegar en aquellos de las Juventudes que se dispusieran a enviarlo.

Dirigió otras cuantas palabras de salutación, referentes a la importancia del Congreso y sus deliberaciones, y terminó concediendo la palabra al representante de la Juventud socialista madrileña.

Ramón Lamonedá, en nombre de los jóvenes socialistas madrileños, empezó diciendo que merced a ser,afortunadamente, bastante conocida la labor de la Juventud de Madrid, no entraría en detalles, sino que se limitaría a dirigir un saludo sincero a todos, deseando que quedén bien impresionados de su estancia en Madrid.

Declaró después cómo de este Congreso, a pesar de su modestia, puede decirse que reviste extraordinaria importancia, si quiera porque revela, en primer término, que la única Juventud que en España piensa es la socialista, y, además, porque los jóvenes socialistas forman parte, de una manera activa, de la organización obrera española.

Entre los asuntos importantes a tratar y resolver citó la actitud frente a la guerra europea.

Terminó su discurso pidiendo a los delegados perdonen a la Juventud de Madrid el que no les haya hecho el homenaje de recibimiento de que son dignos, por diversas razones, la económica en primer término, aunque eso no obstante les ofrecía el homenaje espiritual de su emocionada palabra.

En seguida se pasó a nombrar la Comisión y Subcomisión revisoras de credenciales, que quedaron constituidas de la manera siguiente:

Comisión: Juan Gracia, Juan de los Toyos, Francisco Sánchez Llanes, Ramón Lamonedá y José Cuesta.

Subcomisión: César R. González, José López Darriba y Ramón Rodríguez.

Y se suspendió la sesión por unos minutos para dar lugar a que las citadas Comisiones tuvieran tiempo de poder emitir dictamen.

Una vez reanudada la sesión, se dió lectura al dictamen de la Comisión, que proponía la aprobación de las credenciales que se refieren a los delegados siguientes:

Santiago Gades: Aleo, Bañeras y Petrol.

César Rodríguez González, Pueblo Nuevo del Mar.

Cándido Val, Chamartín de la Rosa.

Angel Cazorla, Burgos.

Juan Gracia, Tomás de la Fuente y Constantino Turiel: La Arboleda, Bilbao, Zorroza, Portugalete, San Julián de Musques, Gallarta, San Salvador del Valle, Ortuella, Baracaldo, Galdames, Las Carreras y Sopuerta.

José Mora Vilaplana, Martón.

Ramón Rodríguez y Avelino Gutiérrez: Mieres, Abaña, Vegadots, Turón, Cenera, Figaredo y Santollanc.

Luis Montes: Blimea, Fuente las Rocas, La Hurria y La Vega.

Tomás de la Fuente, Sestao.

Antonio Cañizares: Castellón, Elche y Alicante.

Antonio Oliver: Villena, Almansa y Elda.

José López Darriba, Orense.

Inmediatamente se dió lectura al dictamen de la Subcomisión de credenciales, que proponía la aprobación de las siguientes:

Ramón Lamonedá, Manuel Núñez de Arenas, José Trians y Rite Esteban, Madrid (los dos primeros, efectivos, y los dos últimos, suplentes).

Juan de los Toyos, Eibar, Tolosa, Vitoria y Pasajes.

Francisco Sánchez Llanes, Luchman.

José Cuesta, Carbayín.

Ramón Lamonedá, Torres.

El Comité nacional está representado por José López y López y Andrés Saborit.

Aprobados sin discusión los anteriores dictámenes, se procedió al nombramiento de presidente del Congreso, vicepresidente y secretarios, resultando elegidos por mayoría de votos los compañeros siguientes:

Presidente, Constantino Turiel; vicepresidente, Juan de los Toyos; secretarios, José Cuesta y Sánchez Llanes, quienes pasaron a ocupar la mesa de discusión.

El compañero Turiel, en un breve discurso, dió las gracias a los delegados por el cargo para que le habían elegido, pidiendo a todos que procuraran elevar las

discusiones de tal forma que sólo apareciera en ellas la defensa de las ideas.

Andrés Saborit, por el Comité, propuso que hoy no se celebrara sesión durante el día, para que los que quisieran pudieran acudir al mitin contra el Gobierno, organizado por la Casa del Pueblo, y con objeto de ir por la tarde al Cementerio civil.

Con el fin de ir adelantando los trabajos del Congreso, se acordó nombrar las Ponencias de Conflictos, Estatutos, Cuentas y Varios, y que las que faltan por nombrar lo sean esta noche, una vez que se hallen en Madrid algunos delegados que no habían llegado.

Dichas cuatro Ponencias quedaron constituidas en la forma siguiente:

La de Conflictos, Toyos, Gracia, Gades, Oliver y Gutiérrez.

La de Estatutos, Lafuente, Montes, Lamonedá, Turiel y Oliver.

La de Cuentas, Cañizares, Mora y Val.

La de Varios, Gracia, Lamonedá, Gades, Arenas y Toyos.

Constituido el Congreso, el compañero Gracia pidió al mismo que, como cuestión previa, la representación de las Juventudes vizecainas querían hacer constar en acta su sentimiento por el fallecimiento de Tomás Meabe.

Así se acordó, como igualmente que en el cementerio civil hagan uso de la palabra uno de los delegados de Vizcaya y otro del Comité nacional.

También, y con el fin de resolver de la mejor forma varias proposiciones que existen referentes a Meabe, se acordó que en la sesión de esta noche se nombre una Ponencia especial, que emita dictamen acerca de ese asunto.

Se acordó, asimismo, por unanimidad visitar el lunes a Camilo Carrizosa, preso en el Cárcel Modelo, y a los camaradas Pablo Iglesias y Jaime Vera; también que, al final del Congreso, la Comisión que vaya a exponer al presidente del Consejo las conclusiones que se refieren a reclamaciones al Gobierno, proteste ante él por la injusta prisión que sufre este compañero.

Adhesiones.

Se recibieron de Camilo Carrizosa, Asociación de litógrafos de Madrid y Agrupación de Adamuz.

Nueva bandera.

Anoche figuró en el salón la bandera de la Juventud socialista madrileña, que ha sido bordada por la compañera Francisca Vega.

Senilla, modesta, sin adornos que la hicieran confusa, es, no obstante, bonita y simboliza muy bien los ideales de los jóvenes socialistas.

A la una se levantó la sesión, para comenzar hoy definitivamente las labores del Congreso.

La fe socialista debe dar bríos a cuantos la tengan para trabajar sin descanso por el desarrollo del Partido, y, consiguientemente, por dar conciencia de sus intereses a los proletarios.

Los mineros de León

Traslado del domicilio social.—Nueva junta.—Socorros recibidos.—Mitin. Las cantinas de los contratistas.—La Juventud socialista.

Como anuncié en uno de mis últimos artículos, ya tenemos los obreros de Santa Lucía un hermoso Centro donde instruirnos y cambiar impresiones, donde educarnos, donde podemos tratar todas aquellas cuestiones beneficiosísimas para el progreso de nuestra organización, y, por lo tanto, para el progreso propio y de nuestras familias.

Ha sido una gran idea el traslado del domicilio social de Lombarda a Santa Lucía, por la razón de que en este último punto tienen su residencia la inmensa mayoría de los compañeros mineros.

Y siendo esto exacto, constituye una razón poderosísima de que la Casa popular se encuentre aquí enclavada, para que a ella acuda esa gran legión de obreros que hasta hoy malgastaban el tiempo y la salud en innumeras tabernas, donde no sacan otro fruto que el envenenarse con el alcohol y como terminación la reyerta.

Ayer, a las seis y media de la tarde, se celebró junta general, a la que asistieron multitud de asociados, resultando incapaz el amplio salón de actos del Centro para dar cabida a los concurrentes.

Presidió el compañero Del Teso, y asistió también el camarada Llaneza.

Tras palabras del primero, narrando lo que aquella reunión significaba y dando gratas noticias de la importancia que encierran los cargos directivos a nombrar, se dió comienzo a la reunión, en la que reinó un entusiasmo indescriptible.

Fueron leídas y aprobadas las cuentas desde septiembre a noviembre inclusive.

A continuación se procedió al nombramiento de los compañeros que han de representar a la organización minera, de los cuales mañana daré los nombres.

El amigo Llaneza se extendió en consideraciones atinadísimas, dando la pauta a seguir para que la Sociedad «La Aurora» sea un organismo de gran valía.

—La solidaridad prestada por la clase

trabajadora con motivo de la pasada huelga minera, es como sigue:

Federación nacional de ferroviarios españoles, 500 pesetas; Sociedad de cerrajerías y fundidores de Orense, 15; Federación de Sociedades obreras de La Arboleda, producto de una suscripción, 31; Sociedad de pintores de Valladolid, 25; Sociedad de zapateros y guarnecedoras de Madrid, primera vez, 25; Federación nacional de ferroviarios españoles, Sindicato M. C. P., préstamo, 50; Suscripción de albañiles y peones de León, 4; Federación nacional de ferroviarios españoles, 50; Sociedad de zapateros y guarnecedoras de Madrid, segunda vez, 75; Sociedad de Profesiones y Oficios varios de Madrid, 25; Suscripción de los ferroviarios de Busdango, 48,50; Sociedad de encuadernadores de Madrid, 15; Sección ferroviaria de Valladolid, 25; Sociedad de obreros en hierro y demás metales de Valladolid, 10; Sección ferroviaria de Barruelo, producto de la Caja y suscripción, 40,50; Un joven socialista de Castellón, 1,05; Sociedades obreras de Astorga, 25; Tipógrafos de Valladolid, 25; Sociedades obreras de La Bañeza, producto de la Caja y suscripción, 50; Sociedad de Oficios varios de Valladolid, 10; Sociedad «El Primero de Mayo» del El Musel de Gijón, 15; Sociedad de albañiles «El Trabajo» de Madrid, 50; suscripción de los obreros de Vías y Obras de León, 24,75; Sindicato minero asturiano, seis semanas, 3,000; Sociedad de albañiles de León, 500; Sociedad de carpinteros de León, primera vez, 25; ídem segunda, 25; D. Gabriel G. Novoa, de León, 5; D. José Alonso, de Rodiezmo, 50 céntimos; Sociedad ferroviaria de León, 100 pesetas; D. Ventura Jovellán de San Emiliano, 5; producto de la venta de «El Ferroviario Leonés», 1; Sr. Martínez, conductor del ferrocarril, 1; Suscripción de los obreros del depósito de máquinas de León, 6; Un compañero albañil de Madrid, 5; don Abundio Martínez, 50 céntimos; Ebanistas de Madrid, 20 pesetas; Suscripción de los compañeros ferroviarios de Pola de Lena, 25; producto de una suscripción del Comité regional de Mieres (Sindicato minero asturiano), 200; Sindicato de los obreros asturianos (Comité regional de San Martín del Rey Aurelio), 92; Comité regional de Mieres (Sindicato minero asturiano), 100; Sindicato de los obreros asturianos (Comité regional de San Martín del Rey Aurelio), 48,95; Sociedad de obreros y peones del campo de Orense, 15; D. Bernardo de Juan y señora, de León, 15; Suscripción de un mitin celebrado en León, 18; Un ferroviario, 3; don Valentín González, 2; D. Leopoldo Ortega y D. Emilio Méndez, 1,50; Sociedad de mineros subterráneos y similares de Bilbao, 50; «Unión y Progreso», Sociedad de carpinteros de Orense, 25; Producto de una suscripción hecha por el compañero Ozeabarro, de León, 28,40; Producto de una suscripción entre los compañeros tipógrafos de León, 3,85; Canteros de León, suscripción, 8,50; Camareros de León, suscripción, 29,50; Sociedad de albañiles y peones de Valladolid, 30; Sociedad de obreros panaderos de Linares (Jaén), 10; Suscripción del Comité regional de Sama (Sindicato minero asturiano), 800; Suscripción del Comité regional de Mieres (Sindicato minero asturiano), 200; Comité regional de Mieres, producto de una suscripción de la Sección de Santa Ana (Sindicato minero asturiano), 58; Sociedad de Oficios Varios de Orense, 10; Sociedad de obreros agrícolas de Badajoz, remitidas por la redacción del periódico Tierra y Libertad, 10; Sociedad de obreros en madera de Valladolid, 25.

Las Sociedades obreras que no hayan recibido el correspondiente recibo, diríjanse al compañero Del Teso, en León (Centro Obrero).

Es altamente consolador, queridos compañeros mineros de la Sociedad «La Aurora», las anteriores cifras, demostrativas del elevado espíritu de solidaridad y del lazo indisoluble que a todos los explotados organizados nos une.

Los vínculos que han movido a las citadas Sociedades a prestarnos la solidaridad, son la demostración más elocuente de que todos los explotados sentimos las mismas culpas y los mismos dolores y que entre nosotros no hay diferencias de regiones ni de pueblos, sino que allí donde hay un explotado, un hermano nuestro que sufre, nuestro óbolo, nuestro puñado de pesetas allí está para que la ambición burguesa no le sitie por hambre; esto por lo que se refiere a la cuestión económica.

En la cuestión de la dignidad ultrajada y escarnecida, prueba bien palmaria han dado todas las organizaciones, cuyas protestas han resonado los periódicos obreros, especialmente EL SOCIALISTA.

En el Parlamento también se ha alzado el verbo emocionante del querido abuelo y maestro Pablo Iglesias, protestando de los brutales atropellos de civiles y eclesiásticos; aquellas organizaciones que no se encontraban en condiciones de enviar socorros, mandaban su protesta viril, además de palabras carifiosas para nosotros los mineros.

Seríamos unos ingratos, nosotros, mineros, si tan reconocido favor, si tanta tan emocionante que debemos a los obreros todos de España, no devolviéramos, manteniendo inólume nuestra organización y prestando ayuda moral y material a aquellas Sociedades que lo necesitan.

De este asunto hablaremos en días sucesivos. Por hoy basta.

—Hoy domingo, día 28, a la hora y sitio de costumbre, se celebrará un gran mitin de propaganda socialista, en el que tomarán parte los camaradas leoneses Del Teso, Coque y Castaño.

—A pesar de haber llamado la atención del ministro de Fomento nuestro querido amigo Pablo Iglesias, denunciándole que

en Santa Lucía y pueblos comarcanos algunos contratistas tienen cantina donde directa e indirectamente se obliga a los mineros a turnarse de ellas y dejarles como el gallo de Morón, sin pluma y cacareando, y no haber hecho nada hasta la hora presente por corregirlo, la Sociedad «La Aurora» celebrará actos públicos y se ocupará extensamente en la Prensa de este asunto, para que dichos señores dejen de ser explotadores en uno de los dos sitios.

El tiempo da gusto a todos, caballeros. —En virtud del gran entusiasmo que reina entre los jóvenes mineros, a principios del próximo mes se celebrarán actos de propaganda socialista, para constituir un grupo juvenil que responda como es debido a la santa causa. En dichos actos tomará parte Del Teso, presidente de la Juventud de León. ¡A luchar, pues! —EL obrero rojo.

Destruir y crear

La clase trabajadora, a medida que se va dando cuenta de su estado, por demás mísero y precario, y del que disfruta la burguesía, que nada en la abundancia y se refocila en el ocio, se apresta a indagar las causas de esta irritante desigualdad y procura encontrar medios para combatirla y hacerla desaparecer.

Se percata el obrero de la desigualdad social existente sin necesidad de realizar grandes estudios filosóficos, ni sociales, ni económicos. Y así puede observarse que grandes masas proletarias se entienden entre sí, se asocian y promueven huelgas gigantescas y perturbaciones económicas considerables. ¿Les incita a estas luchas el conocimiento exacto de la lucha de clase y la visión clarividente de la posible desaparición de esta y la formación de un nuevo estado social más justo y más humano? no. En todo caso sólo son unos pocos los que lo saben.

En todos los tiempos, en la esclavitud, en la servidumbre y actualmente en el proletariado, se consideró al productor, y se le considera, como una cosa o como una máquina que produce para la sociedad sin tener derecho alguno al goce de las bellezas del arte, de la fortuna y del bienestar.

Así la clase obrera, en su mayor parte, vive ignorante y ruda; pero no en vano pasan los siglos, se producen grandes inventos, se crean obras portentosas, se aglomeran millones de seres en reducidos campos industriales, y la producción en grande escala y todos los atributos que tras sí arrastra el progreso, producen una guerra industrial y en todos los órdenes de la vida, que llegan a remover hasta las capas más bajas de la sociedad.

Bástale, pues, a la clase trabajadora, para asociarse y vivir en un estado permanente de descontento, el ver a diario el contraste que ofrecen las tropelías de que es víctima y la penuria de su hogar, con la holganza y disfrute de todos los placeres que los de arriba, los atentadores de toda la riqueza social, usufructúan.

Por eso es fácil crear una organización y hasta conseguir mejorar por sorpresa o por tenacidad de neófitos. Pero ¿qué sucede, si acto seguido no se realiza una labor educadora y de ilustración, que capacite y le dé clara conciencia de lo que es, representa y del papel llamado a desempeñar en la actual lucha de clases?

¿Cuántos organismos obreros vamos diariamente desapareciendo o vivir una vida lánguida por no haber en sus componentes hombres de voluntad y de ideas, aunque todos sientan por igual y vislumbren que sólo la unión y el partido de clase les puede salvar de la horrible prisión capitalista!

Ahí tenemos, pues, un campo amplísimo en el que podemos derrochar nuestras energías juveniles, en la seguridad de recoger abundantes laureles.

Sembrar sin descanso entre los trabajadores, no sólo la semilla socialista, sino, y ante todo, los deberes de ciudadanía y de compañerismo, el deseo de saber de investigar, y como de la mano vendrán a nuestro lado.

Hay, pues, que destruir la ignorancia para propagar con más fruto el Socialismo. Medios a nuestro alcance, si queremos y sabemos emplearlos, ya hay muchos.

Los que han encañecido construyendo lo que hay ya creado, pueden muy bien servirnos de mentores y su obra de modelo.

Jóvenes: colaboremos con fe inquebrantable en la destrucción del régimen presente y alleguemos nuestro grano de arena a los cimientos de la sociedad nueva.

José CUESTA.

Notas asturianas

Hundimiento previsto.—La avaricia de los contratistas.

Turón.—Cuando en la empresa «Hulleras de Turón» hubo un misterioso traslado de director, ingenieros, capataces, etcétera, no tardó en notarse un ambiente amplio, de extensión y desarrollo en estas minas. En efecto, las obras iban en aumento, y a esta cuenta minera afluía un gran contingente de trabajadores todos los días, dispuestos a vender la fuerza de sus brazos, y aprovechando la ocasión muchos de ellos, debido a la terrible crisis de trabajo producida por la cien veces maldita guerra europea. Con motivo de esta aglomeración de personal, sucedió lo que irremisiblemente tenía que suceder, que la mayor parte de las familias forasteras no encontraban una mo-

desta casita donde reposar tranquilos por la noche, después de la dura y penosa faena realizada por el día.

En vista de ello, esta Sección del Sindicato, atenta siempre a los intereses de los obreros, se apresuró a conferenciar con los nuevos jefes, solicitando de éstos los servicios de que tan necesitados estábamos los obreros turoneses, tales como un hospital sanatorio, donde se prestara la atención y el cuidado debido a los enfermos y accidentados en las minas y en las obras, pues hasta la fecha, cuando un obrero se accidentaba gravemente, su primera estación era la posada, si no tenía familia, y donde la patrona tenía que desvelarse día y noche al cuidado de aquella víctima del capital, sin que éste o sus representantes gratificaran a aquella con ropas o dinero, como era su deber; y, últimamente, cuando su gravedad requería otra fórmula curativa, tenía que ponerse en el camino del calvario hasta ingresar en el hospital de la provincia, que dista cinco o seis leguas de este valle.

Cuarteles donde poder refugiarse los obreros, y con los cuales poder, asimismo, amoninar en parte el egoísmo y la usura de algunos caseros, que aprovechando aquella agudísima crisis de viviendas elevaban vergonzosa y descaradamente la renta de las que, algunas, no se les podía llamar más que inmundos tugurios.

Todo esto nos ofreció el señor director concedernos, y, en realidad, poco tiempo después daban comienzo las obras de referencia, y entre ellas, y con gran apuro, construían también un soberbio edificio destinado a escuelas de niños de ambos sexos.

Este edificio, que llamaba poderosamente la atención, tanto por su forma artística, como por la gran extensión que ocupaba, se instalaba a una distancia de la carretera de dos o tres metros, próximamente.

Trabajaban los obreros de aquella obra en la techumbre de la misma.

Algunos obreros, peritos en el oficio, que por allí pasaban, notaban con sorpresa que las paredes exteriores, así como las columnas del interior, estaban desaplomadas, mientras otros aseguraban que los materiales empleados en dicha obra eran deficientes, y, por consiguiente, no ofrecía seguridad alguna, y unos y otros estaban de común acuerdo para augurar una inmediata catástrofe.

Esta profecía no tardó en cumplirse sin que afortunadamente hubiera que lamentar desgracias personales; veamos:

El día 2 del corriente, el personal de las escuelas en construcción tenían ordenado trabajar la jornada de la noche, y para ello comenzaron por adquirir carburo, con cuya luz se proponían... ser aplastados más de treinta obreros colocados en aquella amenazadora e insegura labor, y una vez que no hallaron el mencionado alumbrado, no les fué posible trabajar, cosa que todos agradecieron por sus vidas, pues a las pocas horas un descomunal ruido repercutió en todos aquellos alrededores.

El soberbio, el majestuoso edificio, se había desplomado, alejando unos ladrillos de lo alto al caballo que guiaba un coche, y en el cual iba una respetable familia que, por fortuna, resultó ileso.

Siento horror con sólo acordarme del triste cuadro, del trágico cuadro que hubiéramos presenciado si aquellos infelices trabajadores encerrados dos kilos de carburo aquella noche. Turón entero estaría de luto, y en Turón nadie sabe lo que podrían hacer treinta familias sin padres, sin hijos o sin hermanos. ¡Responsabilidad! ¡Culpa! Tirarla al río, que nadie la querrá, seguramente.

Esta obra, segada por bajo como por una guadaña, y como las demás que están en construcción, según informes adquiridos, están contratadas por segunda a tercera mano; es decir, que la Empresa de Turón contrató con uno, y aquel con otro, y así sucesivamente, y como todos tienen que explotar sudor al infeliz esclavo, de ahí que las cosas vayan corriendo; además, que está justificado una vez más que el capital no tiene entrañas desde el momento que preve un peligro y no le salva. En honor a la verdad, diré que aquella noche se sentía alguna ráfaga de aire, pero no era, no podía ser pretexto para que nos llevara de raíz aquel hermoso edificio.—José Fernández Caso.

Las rentas del obrero

Victima de un accidente del trabajo, ocurrido anteaer en la calle de Alcalá, número 121, falleció ayer en el Hospital provincial el albañil Joaquín González Salinas, de dieciséis años.

—En el almacén de maderas de la calle de Atocha, número 135, sufrió importantes lesiones en la mano izquierda el mecánico Carlos Méndez García, de veinticinco años.

—En el taller de marmolista de la calle de Jorge Juan, número 33, del que es dueño D. Alejandro Estrada, se cayó encima un tablero de mármol, de gran longitud y peso, al guardarlo Demetrio Martín García, de cincuenta y ocho años. Por varios compañeros se le condujo al Gabinete médico de socorro del barrio de Salamanca, en el que falleció a los pocos momentos, según opinión del doctor don Jorge Alvaro, a consecuencia de la fractura de la base del cráneo.

El infortunado obrero era de intachable conducta. Llevaba en la casa trabajando treinta y cinco años.

Deja viuda y cinco hijos.

¡Abajo la guerra!

Nuestra propaganda.

Los ferroviarios.
León.—En el domicilio obrero de esta capital, y ante numerosa asistencia, se ha celebrado, el día 24, un mitin de propaganda ferroviaria, en el que han tomado parte los compañeros Coque, Monje y Chacón; estos dos últimos delegados de la Sección ferroviaria, de La Coruña, en el pasado Congreso celebrado en Madrid.

Todos los oradores hablaron de las peticiones formuladas y de las aprobadas por el Congreso, las cuales se han de presentar a las diversas Compañías de ferrocarriles, así como de la unión de los autónomos, que dejando a un lado inútiles y falsos antagonismos, han venido de nuevo al seno de la Unión, consolidando más el prestigio y la potencialidad de ésta.

Atacaron duramente a las Compañías y a los Gobiernos, que impasibles ven los abusos que cometen aquellas con el personal y los viajeros.

También trataron del problema de las subsistencias, que se hallan tan elevados muchos artículos de primera necesidad, que hace imposible la vida con jornales tan mequinos, sin que las autoridades, ni nadie, se preocupen de este asunto, que es el azote del obrero, mientras que la especulación y opresión burguesa tiene tan amplio campo de acción.

El acto terminó con un entusiasta viva a la Unión ferroviaria y a toda la clase trabajadora.

Los compañeros Coque, Monje y Chacón salieron para Astorga, Monforte y

Ponferrada, en donde se proponen celebrar actos de propaganda societaria.—*Corresponsal.*

Miranda de Ebro.—En el teatro Principal se ha celebrado un mitin de carácter ferroviario, con el fin de que los compañeros delegados que asistieron al Congreso de la Federación dieran cuenta de sus buenas gestiones realizadas en pro de la clase trabajadora en general.

El teatro estaba completamente lleno, y entre la concurrencia se encontraban bastantes mujeres.

Presidió el acto el compañero Francisco Lorenzo, e hicieron uso de la palabra el compañero de esta localidad, Juan Casado; San Mauro, de Bilbao; Urrutia, de Barcelona; Bengocheaga, de Pamplona; Basabilbaso, de Barcelona; Rames, de Pamplona, y Bernabeu, de Barcelona.

Todos tuvieron frases de entusiasmo para la unión de todos los ferroviarios, haciendo una hermosa labor de propaganda.

El presidente dió por terminado el mitin en medio del mayor orden.

Para todos los oradores hubo aplausos y muestras de aprobación a las doctrinas que expusieron.—*L. y L.*

Casa del Pueblo

Reuniones para mañana.

En el salón grande: Congreso de Juventudes.

En el salón pequeño: A las siete de la tarde, Sociedad de constructores de carrros; a las diez y media de la noche, Sociedad «El Nuevo Gluten».

LA SALUD EN MADRID

Según *El Siglo Médico*, en la semana última no ha habido alteración en el estado sanitario de Madrid. Sigue éste siendo bueno, y caracterizan la enfermería predominante los padecimientos propios de la estación y del ambiente atmosférico que existe. Así abundan los estados gripales, catarrales, reumáticos, dolores articulares y musculares y la natural agravación de aquellos estados crónicos influidos por los cambios meteorológicos y la saturación de humedad. De las infecciones abdominales, nada que merezca ser expuesto como extraordinario.

En la infancia abundan las anginas, ronqueras y catarros benignos. Las fiebres eruptivas están algo pronunciadas, singularmente la viruela.

Los feudos del caciquismo

Los cementerios civiles.

Desde Matallana nos escribe un compañero, denunciando el escándalo que ocurre con el cementerio civil de aquel pueblo.

En aquel recinto, digno de mayores respetos, no existen paredes ni puertas. Hay restos humanos al descubierto.

El ganado pasta tranquilamente la hierba que crece sobre los restos de quienes han tenido la clarividencia de no morir en el seno de la religión.

Este cementerio, en fin, donde se entierran los que mueren en tres pueblos—Matallana, Villalfeide y Serrilla—está convertido en un basurero, donde todos

se creen con derecho a depositar inmunidades.

El camarada que nos escribe nos dice que ha llamado la atención de uno de los servidores de los caciques del pueblo, el cual, por toda respuesta, hubo de decir que era lo mismo que si se quejara al nuncio.

Trasladamos la denuncia al ministro de Gracia y Justicia.

SUCESOS

Intentos de suicidio.

La crónica de sucesos registró en el día de ayer dos intentos de suicidios que hacen resaltar la gran miseria existente en Madrid.

Francisco García Ruiz, de cincuenta y un años, domiciliado en la calle de Dulcinea, 17, atentó contra su vida, arrojándose al Canalillo.

El infeliz hizo el relato de sus desdichas, que no son pocas, ante el juez de guardia.

Hace algún tiempo su mujer tuvo que ingresar por enferma en el Hospital provincial, y él se dedicó, en balde, según asegura, a buscar trabajo.

En vista de su estado precario decidió ayer a vender todos los muebles que constituían su modesto hogar, con objeto de alimentarse, consiguiendo reunir 135 pesetas. Cansado de trajinar durante el día, llegó al Prado, y, rendido, sentóse en un banco, quedando al poco tiempo dormido.

Despertóle el intenso frío, y entonces advirtió que, aprovechando su sueño, alguien se había apoderado del dinero.

Entonces, desesperado, dirigióse hacia el Canalillo y se arrojó a sus aguas, en las que no pereció merced al auxilio que le prestó la pareja de la guardia civil que hacía servicio por aquellos sitios.

Fue llevado a la Casa de Socorro del distrito de Chamberí, y después de auxiliado pasó a la de Canónigos, en la que relató sus cuitas, y donde fué socorrido por el personal de guardia, que era el de La Latina, con unas pesetas y un vaso de café.

Otro caso parecido ocurrió también ayer en la plaza de Santo Domingo.

La anciana de sesenta y un años María Carraseo Vázquez, hastiada de vivir en la mayor miseria, pues carecía hasta de hogar, se administró una disolución de fósforos.

Fue llevada a la Casa de Socorro, en la que estimaron la intoxicación de pronóstico reservado.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las nueve y media, Anibal CERVANTES.—A las seis y media, López de Coria.—A las diez y media, El centenario.

APOLO.—A las seis, La patria chica.—A las siete y cuarto, La noche vieja.—A las diez y cuarto, El nido del principal.—A las once y tres cuartos, Diana cazadora o pena de muerte al amor.

COMICO.—A las diez y cuarto, El gusano de luz y La casa de Quirós.

ZARZUELA.—A las seis, Lulú.—A las diez y media, Una buena muchacha.

PHILIP-PRISA GRUB, IMPRESOR, PIZARRO, 16.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.—Calidad excelente.—Baratura en los precios.
 Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

Cooperativa - Socialista - Madrileña.

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, núm. 1 (teléfono 5.099).

Cava Baja, 33.

Valencia, 5 (teléfono 4.795).

Gran café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Pilar, 41 (Guindalera).

Martínez Campos, 1.

Libertad, 26 (teléfono 4.368).

Juan Pantoja, 9 (teléfono 3.691).

Platos del día (lunes).

A las doce.—Cocido con sopa. 0,50 ptas.

A las seis.—Ragout a la francesa. 0,50 —

CARNERÍA COOPERATIVA DE LOS Cocheros de Madrid
 Travesía de San Mateo, 6.
 ¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.
 Travesía de San Mateo, 6. (Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Oficinas: Piamonte, 2, Casa del Pueblo; Secretaría 38 (tel. 4.714)

PERSONAL TÉCNICO	CONSULTORIOS	FARMACIAS
30 profesores de Medicina. 3 ídem de Cirugía. 3 ídem de Tocología y Maternidad. 2 ídem de Partos. 12 profesoras en Partos. 6 practicantes de Cirugía.	Norte.—Eloy Gonzalo, 18, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—Wad-Bás, 14, hotel. Puente de Vallecas.—García, 5.	Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche). Gral. Martínez Campos, 1, teléfono, 5.245. Ancha de San Bernardo, 15, Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 3, tel. 4.841. O'Donnell, 21 (Tetuán).

Quota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15 pesetas.
 Entierros. Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados.
 Niños: Coche-estufa con dos caballos empenachados.
 Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antidiféricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de La Mutualidad Obrera, que lo necesiten por prescripción facultativa.
 En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

M. ROCA FOTÓGRAFO

Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—TETUÁN, 20, Madrid.

Amplificaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Fausto Perezaga, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gasco, Varela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, E. Torralba Beci, Daniel Anguiano, Alvarez Angulo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Sabarrit, L. Martínez, etc., etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades



De venta en las Cooperativas Socialistas.

BIBLIOTECA SOCIALISTA

A 5 céntimos.
 Meliá.—Ganarás el pan... (cuento).
 — Aventuras de un niño déspota (ídeme).
 — Juan Soldado (ídeme).
 Meliá.—El pobre Pepin (ídeme).
 — Los emigrantes (ídeme).
 — El hijo del minero (ídeme).
 — El ciego ciego (ídeme).
 — Fia en Dios... (ídeme).
 — Caridad (ídeme).
 — El repatriado (ídeme).
 — Pequeñas verdades.
 Marx.—La indiferencia en materia política.
 Demblon.—El Primero de Mayo a través de los tiempos.
 Gorki.—¡Compañeros!
 Carretero.—Catecismo socialista

A 10 céntimos.
 Lafargue.—El ideal socialista.
 Leyes de reunión y de asociación.
 Kautsky.—La teoría y la acción en Marx.
 Torralba Beci.—La civilización y la guerra

Meliá.—Los rechazados (dos monólogos, en verso).
 Meliá.—La guerra y la patria.
 — Moral católica y moral socialista.
 A 15 céntimos.
 Almanaque Socialista de 1914.
 Almanaque Socialista de 1915.
 Guesde.—El Colectivismo.
 Rouanet.—Filosofía socialista.
 Domenech.—Educación socialista en España.
 Lluria.—La máquina contra el obrero en el régimen capitalista.
 — La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales.
 Iglesias.—Las Sociedades de resistencia.
 R. Jaén.—Roberto Owen.
 L. Alas.—Proudhon.
 Baylla.—Saint-Simon.
 Besteiro.—Luis Blanc.
 Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno.
 Doctor Queraltó.—Aspecto social de la lucha contra la tuberculosis.
 E. de Amuzas.—Cuentos.
 Varios.—La propiedad.
 J. Recasens.—Socialismo.
 J. López y López.—Los terceros, honra de España.
 A 20 céntimos.
 Lafargue.—El materialismo económico.
 Th. Dan.—La revolución rusa.
 Altamira.—Lecturas para obreros.
 Guesde.—Colectivismo y revolución.
 A 25 céntimos.
 Desille.—Estudio acerca del Socialismo científico.
 Iglesias.—Mitin de controversia en Santander.
 Traclet.—Democracia socialista y Anarquismo.
 Lluria.—La Cooperación.
 F. Carretero.—Celebración de actos civiles

A 30 céntimos.
 Lafargue.—El Socialismo y los intelectuales.
 Ley electoral.
 R. Bernis.—Carlos Marx.
 Leyes y reglamentos de Accidentes de trabajo y sobre el Trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyuelos.
 Mangasarian.—Sin Dios (Nuevo catecismo, con prólogo de Tomás Meabe.)

A 40 céntimos.
 F. Lastalle.—Programa obrero.
 A 50 céntimos.
 Aquino.—Breves estudios biográficos.
 J. Domenech.—Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros).
 Fidel.—Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza).
 E. de Francisco.—Manual de prácticas societarias.
 Lluria.—El medio social y la perfectibilidad de la salud.
 Meliá.—Colección de los 10 cuentos encuadernados.
 F. Carretero.—Crítica del nacionalismo vaseco La Internacional (himno, letra y música).
 La Marsellesa de la paz (ídeme).
 La Commune (ídeme).
 Canto del Primero de Mayo (ídeme).
 J. Armengol y Sebastid.—Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros).
 E. Torralba Beci.—Hogar (comedia en un acto).
 Dr. José Antich.—La Pedagogía de Francisco Ferrer (conferencia).
 A 75 céntimos.
 F. Domenech.—¡Nuevo Mundo! (tragedia-media).
 A una peseta.
 Verdes Montenegro.—De mi campo.
 César R. González.—Luminaria.
 Kautsky.—Parlamentarismo y Socialismo.
 Marx.—Miseria de la Filosofía.
 Domenech.—Lo humano (novela).
 Sueños pasados y futuros (novelas cortas).
 Meliá.—Lucha (drama en un acto y dos cuadros).
 — La leona (drama en un acto y dos cuadros).
 — El atentado (juguete cómico en un acto y tres cuadros).
 — Los predilectos (comedia en un acto y dos cuadros).
 — El día de mañana (comedia en un acto).

A 1,50 pesetas.
 Mora.—Historia del Socialismo español.
 Marx.—Revolución y contrarrevolución.
 Meliá.—Alma rebelde.
 E. Torralba Beci.—Verdad en la farsa (un tomo que contiene «Astrea», drama en tres actos; «Salvajes», comedia en tres actos, y «Justicia», drama en un acto).
 A 2 pesetas.
 Meliá.—Teatro de Vida y Esperanza (un tomo que contiene «La leona», «Los predilectos», «El día de mañana» y «El atentado»).
 Francisco Ferrer.—La Escuela Moderna.
 A 5 pesetas.
 L. Simarro.—El proceso Ferrer y la opinión europea. Tomo primero (8,75 pesetas para los afiliados y asociados y 0,25 más de certificado para provincias).
 GRABADOS
 A 30 céntimos.
 Album revolucionario.—Colección de láminas con los retratos de Marx, Engels, Becker, Liebknecht, Bebel, Saint-Simon y Owen, a 30 céntimos.
 A 25 céntimos.
 Colección de tarjetas postales con los retratos de Pablo Iglesias, Jaime Vera, García Quejido, Mesa Leompart, Gómez Latorre, Francisco Diego, Augusto Bebel, Julio Guesde, Enrique Ferri, Vandervelde y Victor Adler.
 Advertencias.
 1.ª A los que pidan de diez ejemplares en adelante de cada obra, excepto de «Colección de diez cuentos (en cartón)», «De mi campo» y «El proceso Ferrer», se les hará el descuento del 20 por 100.
 2.ª Cuando se pidan ejemplares de las obras «De mi campo» y «El proceso Ferrer» se abonará 25 céntimos para certificado.
 3.ª No se servirá ningún pedido que no haya sido pagado antes, ni más obras que las anunciadas en este catálogo.

Cooperativa Socialista Vizcaina.

Exactitud en el peso. Calidad excelente.
 Baratura en los precios.
 Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alparcas, gatas y batería de cocina. : :
 San Francisco, 9.—Urzurruata, 38.
 Alameda San Mamés, 12.—BILBAO.

“RENOVACIÓN”

Se ha puesto a la venta el extraordinario que la Federación de Juventudes Socialistas dedica a su próximo Congreso. Es un número notabilísimo, del que se remiten ejemplares previo envío de 0,25 pesetas por ejemplar.
 Contiene artículos de Pablo Iglesias, Besteiro, Ovejero, Caballero, Araquistain, Federico Oliver, etc.